

DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA. DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION. FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id. Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

Sección oficial.

La GACETA del 4 no contiene disposición alguna de interés.

Sección de Noticias.

NACIONALES.

—Escriben de Valencia, que había llegado á aquel punto un vapor conduciendo gran cantidad de efectos para el ferrocarril de Almansa, entre ellos, tres magníficas locomotoras de mayor fuerza que las mandadas hasta el día en dicha línea. Por toda la provincia seguían los campos muy á propósito para recibir la nueva semilla que los labradores se apresuraban á distribuir.

—En un pueblo no muy lejano de Barcelona hay un hacendado que cuenta ochenta y siete anualidades de vida y pretende la dispensa para contraer matrimonio con una sobrina viuda de terceras nupcias; algo tarde se ha acordado el buen solterón, y no sabemos en que fundará la petición de dispensa, pero le deseamos larga luna de miel y robusta sucesión.

—Está ya formada la estadística del cólera-morbo en nuestro país durante los dos últimos años de 1855 y 1856. De ella aparecen datos muy curiosos que nos absteneremos de comentar hasta que los veamos publicados oficialmente.

En primer término figura el número de pueblos que ha invadido el cólera en cada provincia de España durante el año de 1855, y el año de 1856.—En 1855 han sido invadidas 4 984 poblaciones, y 352 en 1856.—Mientras en 1855 solo se libertaron del azote las islas Baleares, las Canarias y la provincia de Pontevedra, que tan cruelmente fue tratada por el mal en 1854, en 1856 se compadeció la Providencia de las de Alava, Albacete, Alicante, Almería, Baleares, Castellón, Ciudad Real, Canarias, Gerona, Guipúzcoa, Huesca,

Lérida, Logroño, Málaga, Murcia, Navarra, Palencia, Soria, Tarragona, Teruel, Valencia, Valladolid y Zamora.—La provincia en que mas pueblos invadió la epidemia fue la de Navarra.

El número de invadidos durante el periodo epidémico asciende á 829.189, ó lo que es lo mismo, el 5-32 1/2 por 100 de la población actual de la Península; y el de muertos á 1-52 1/2 de los invadidos, teniendo en cuenta para este cálculo el número de habitantes que nos ha revelado recientemente la comisión general de Estadística.

La mortalidad se explica de esta manera: Logroño ha perdido mas del 5 por 100 de su población.

Guadalajara, Navarra, Teruel y Vizcaya, mas del 4.

Alava, Albacete, Granada, Guipúzcoa, Palencia, Toledo y Zaragoza, mas del 3.

Castellón, Jaén, Sevilla y Valencia, mas del 2.

Almería, Badajoz, Ciudad Real, Córdoba, Cuenca, Huelva, Huesca, Madrid, Málaga, Murcia, Oviedo, Salamanca, Santander Segovia y Soria, mas del 1.

Alicante, Avila, Barcelona, Burgos, Cáceres, Cádiz, Coruña, Canarias, Gerona, León, Lérida, Lugo, Orense, Pontevedra, Tarragona, Valladolid y Zamora, menos de 1.—El resultado total de muertos es de 236,744.

En Logroño y Madrid es donde ha reinado mas tiempo la enfermedad, pues en la capital de la Rioja duró 10 meses, y en la metrópoli 8.—Donde menos ha durado es en Zamora, donde solo permaneció un mes y en Orense 2.

El maximum de las invasiones diarias está en la escala de 2,000 que tuvo la provincia de Sevilla, á 16 que reunió Orense.—Las defunciones no guardan la misma escala, pues si bien Sevilla tuvo día de enterrar 212 cólericos, el minimum de Lugo, Barcelona y Gerona, no pasó de 7 defunciones.

El número de personas socorridas á domicilio asciende á 230,186, y á 31,429 las que fueron auxiliadas en los hospitales.—En Avila, León, Segovia y Zamora, no se practicaron los socorros domiciliarios.—En cambio, las provincias de Alava, Avila, Huesca, Pontevedra y Segovia, no dieron socorro alguno á determinadas personas en los hospitales.—El total de gastos hechos durante la epidemia asciende á reales vellón 13.489,162 con 6 maravedis.—Las provincias de Lérida y Zamora atendieron á los gastos del cólera con el presupuesto de beneficencia de las localidades atacadas.

—De Mataró escriben, que los campos se mostraban admirables para la siembra, continuando las lluvias favoreciéndolos. En los astillares de aquella población se nota grande actividad, debiendo muy en breve caer el agua un brik y otros dos buques de menor porte, propiedad de varios comerciantes del país.

—En Granada hay bastantes obras en proyecto. El ayuntamiento trata de enagenar mucha parte de la carrera con objeto de cubrir el rio Darro por aquel sitio. El gobernador de la Alhambra ha dispuesto se dé una tinta antigua monumental al «mirabé» llamado mirador de la reina de la casa Arabe, con lo cual ha quedado este pintoresco recinto mas poético y encantador que antes. Dicese tambien que se trata de colocar una estatua de la Reina en la plaza del palacio del emperador Carlos V, llamada de los Algives. En la actualidad el pueblo de Granada se preocupa mucho del fallo del consejo de guerra de generales en el proceso seguido contra un alférez de caballería. Se espera la resolución de la superioridad, la cual se cree será en sentido de la clemencia.

—Varios labradores y propietarios de la provincia de Málaga, han elevado una solicitud al gobierno, esponiendo que siendo aquella una provincia esencialmente agrícola, contribuirá notablemente al desarrollo de este principalísimo ramo de la riqueza pública la crea-

FOLLETON.

31

PAULINA.

Por Mr. Alejandro Dumas.

Continuacion.

—Que sigais los preceptos del doctor, que serán fáciles: un régimen sencillo, pero continuo; distracción, viajes.

—¿Donde quereis que vayamos? Estoy dispuesta á marchar.

—Elegid vos misma el país que os sea mas simpático.

—La Escocia, si quereis, puesto que ya tenemos hecha la mitad del camino.

—Pues á Escocia.

Al instante hice los preparativos de viaje, y tres dias despues salimos de Londres.

Con Walter Scott en la mano visitamos toda la tierra poética de Escocia, á la cual, semejante á un magico que evoca fantasmas, ha repoblado con sus antiguos habitantes mezclando á ellos las originales y graciosas creaciones de su fantasía. Encontramos los escarpados senderos que seguia el prudente Dalgetty en su buen caballo Gustavo; costeamos el lago sobre que se desizaba por la no-

che como un vapor la dama blanca de Avenel; fuimos á sentarnos sobre las ruinas del castillo de Lochleven, á la misma hora en que la reina de Escocia se habia fugado de él, y buscamos á orillas del Tay el campo cerrado en que Torquildu Chéne vió caer á sus siete hijos bajo la espada de Smit, sin repetir mas queja que estas palabras que repitió siete veces: «¡Otro por Euchar!».

Esta escursion será eternamente para mí un sueño de gran felicidad, al cual no se acercaran nunca las realidades de lo futuro. Paulina tenia una de esas organizaciones impresionables, como la que necesitan los artistas, y sin la cual un viaje no es mas que un simple cambio de localidades, una aceleración en el movimiento habitual de la vida, y un medio de distraer el ánimo con la vista de los mismos objetos que deberían ocuparlo; pero no una poesia de la naturaleza, ya se nos manifestó en el vapor de la mañana, ya en el crepúsculo de la tarde. Yo estaba bajo el imperio de un encanto, y algunas veces desaparecia lo pasado para mí como si jamás hubiese existido, pues ni una sola palabra relativa á los acontecimientos anteriores habia vuelto á ser pronunciada entre nosotros. Solo estaba á mi vista lo presente que nos reunia, en una tierra extranjera, donde solo tenia yo á Paulina y Paulina solo á mí; los lazos que nos unian se estrechaban cada dia mas por el aislamiento,

Notaba yo que cada dia daba un paso en su corazón una sonrisa, su brazo apoyado en el mio, y su cabeza sostenida en mi hombro, eran nuevos derechos que diariamente me daba para mañana sin sospecharlo siquiera; y mientras mas se abandonaba así, haciéndome aspirar todas las emanaciones de su alma candida, mas me guardaba de hablarle de amor, por miedo de que advirtiese que hacia mucho tiempo habíamos pasados los límites de la amistad.

Las predicciones del doctor se habían realizado en parte: la actividad que el cambio de lugares y los recuerdos que excitaban mantenian en su espíritu, distraia su pensamiento de las memorias tristes que lo oprimian tan pronto como algun objeto importante dejaba de llamarle la atención. Casi comenzaba á olvidar, y á medida que los abismos del pasado se perdian en la sombra, las cúspides del porvenir se coloreaban con una luz nueva. Su vida que habia creído reducida á los límites de un sepulcro, comenzaba á estender sus horizontes menos sombríos, y un aire, cada vez mas respirable, venia á mezclarse á la atmósfera sofocante en medio de la cual se habia visto precipitada.

Pasamos el verano entero en Escocia, y despues volvimos á Londres, donde encontramos nuestra pequeña casa de Picadilly, y ese encanto que los mas aficionados á viajes sienten en los primeros mo-

ción de una escuela de agricultura, cuya falta se hace sentir de una manera notable. El gobernador civil de la provincia, por cuyo conducto se cursó la esposición mencionada, la ha remitido al gobierno, apoyándola con encarecimiento.

—En Buen (Galicia), ha sucedido una lamentable desgracia. Un monomaniaco mató en un momento de acceso á un sobrino suyo é hirió malamente á una cuñada. El reo se halla en la cárcel.

—Dice la *España*.

Hace unos días anunciamos á nuestros lectores la llegada á esta corte de un joven Asiático, portador de una carta y una obra de poesía oriental dedicada á S. M. la Reina de las Españas, regalo del Rajah de Tiperat, soberano de uno de los Estados de la India Central. Ahora debemos añadir que nuestra graciosa soberana ha recibido con la mayor bondad este obsequio, juzgando de la obra con admirable tino y talento, y dispensando al portador las mas esquisitas atenciones.

—La corbeta Groningen que conduce á S. A. el príncipe de Orange salió el 27 del puerto de Mahon con Direccion á Palermo. El príncipe va sumamente satisfecho de los obsequios que se le han tributado lo mismo en la Península que en las islas Baleares.

—En Valencia acaba de bordarse de una manera notabilísima, un rico manto de brocado que el señor duque de Valencia regala á una imagen de la Virgen que se venera en Loja.

—El oidium sigue atacando nuestras comarcas viñícolas. En Arevalo (Valladolid), aunque no muy desarrollado, aminorará la cosecha de vino. En Cataluña se deja igualmente sentir en el término de Valls. Los pedricos han ayudado al oidium en su obra de destrucción como ha sucedido en Balaguer y algunos puntos del Rosellon. Del reino de Valencia las noticias de algunos puntos son satisfactorias, como Onda y Liria, y funestas las de los otros, como Concentaina, Benigamin, Alcoy y otros de aquel reino. La riqueza exclusiva de Benicarló, que consiste en la cosecha de vinos, ha sufrido rudo golpe con la invasión del oidium; mientras que en Aztaneta, libres los viñedos de esta enfermedad, se espera una excelente cosecha de vino, en Carlet, será solamente escasa. En el campo de Gibraltar y sus limítrofes, el azufrado ha mitigado bastante los efectos del oidium. En Jerez de la Frontera, el ramo de vinos, tan importante en dicha comarca, ha experimentado un contra-

tiempo, pues los productos de los viñedos, han disminuido en grande escala, á causa de la enfermedad, y los precios han subido por consecuencia á mas de un doble de los años anteriores.

—Un parte telegráfico de Liverpool, fecha primero del actual dice que se temia en aquella ciudad por la suerte del vapor «América central» que salió de la Habana el día 8 de Setiembre, con 225 pasajeros y ocho millones de francos. Entre Cárdenas y Matanzas han naufragado dos buques negreros.

—Dice la *España*.

Tenemos entendido que se ha adoptado ya, ó se trata de adoptar, la justa disposición que tengan opción á los premios en la esposición agrícola los artículos que, habiendo salido en época oportuna para figurar en los pabellones de la montaña del Principe Pio, no han llegado á tiempo por la dificultad de los medios de locomoción y otras causas involuntarias. En este caso se encuentran los de Canarias y alguna provincia lejana.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Paris 2 de octubre.—Las correspondencias de Constantinopla del 26 de Setiembre, anuncian como próximo á verificarse varios cambios en el personal del cuerpo diplomático turco. Entre ellos se indica como seguro el relevo del príncipe Callimaki de la embajada de Viena.

Paris 3 de Octubre.—La entretrevista de los emperadores de Rusia y Austria en Weimar ha sido sumamente cordial. Puede considerarse como restablecida la buena inteligencia entre los gobiernos de estas dos Potencias. SS. MM. salieron de Weimar el 2.

—En el correo ordinario, encontramos que el príncipe Federico Guillermo de Prusia ha salido de Berlin para Weimar, como así mismo que en la capital de nuestro vecino imperio corre el rumor de que la emperatriz Eugenia debe salir de un momento á otro para el campo de Chalons, en cuyo caso se hospedará en el palacio de la Prefectura de dicha ciudad, estableciendo el emperador Luis Napoleon allí su cuartel general por algunos días.

—Por lo que hace á la entrevista de Stuttgart, acontecimiento pasado ya y que sin embargo es el objeto constante de los comentarios de toda la prensa estrangera, lo mismo hoy que ayer, estamos en la imposibili-

dad de decir nada que pueda ilustrar á nuestros lectores. Los periódicos de Paris se declaran incompetentes para penetrar el misterio de la conferencia de los soberanos de Rusia y Francia; y desde el momento que el misterio las cubre, mal podriamos nosotros aventurarnos en el campo de las conjeturas. No obstante diremos, refiriéndonos á estos mismos periódicos, que el encuentro de Alejandro y Luis Napoleon es indudablemente un acto de grande importancia política, cuyas consecuencias no tardarán en hacerse manifiestas por toda Europa, donde de algun tiempo á esta parte han surgido muchas y muy graves dificultades susceptibles de turbar la paz universal.

—Como ya presumiamos, las últimas noticias recibidas de la India vienen algo mas circunstancias en los periódicos estrangeros, y por tanto mas comprensibles. Alcanzan al 31 de agosto último las de Bombay, y al 23 del mismo las de Calcuta, y el conjunto de todas ellas es efectivamente poco satisfactorio para la causa de la Gran Bretaña, pues de ellas se deduce que el general Havelock ha sufrido nuevos desastres, sin haber logrado adelantarse sobre Lucknow, como deseaba y exigia la mala situación de aquella plaza, delante de cuyos muros se halla ya Nana Saib victorioso. Decimos que Lucknow se halla en un estado muy precario, porque así lo ha dicho el general Neill haciendo las mas tristes conjeturas sobre la suerte de las tropas inglesas que la defendian, sino les llegaban pronto y respetables refuerzos. Además tambien es cierto que la insurrección se ha extendido á diferentes puntos donde aun no habia penetrado, como en el territorio de Lahore que ahora aparece en gran fermentación, principiando á sublevarse los maharattas, gente belicosa y que los ingleses distinguen muy particularmente de los cipayos. En la presidencia de Madrás se habia desarmado á un regimiento, segun nos anunció el telégrafo, á consecuencia de haberse negado á marchar contra los insurgentes, y por otra parte en la de Bombay, han mediado combates entre sublevados y las tropas fieles á la Compañía. Por lo que hace á Delhi, confirmase la llegada del general Nicholson á las cercanías de dicha plaza, con tropas frescas; sin embargo, no se dice cuál es su número y de consiguiente mal puede saberse cuales serian sus medios para adelantar el sitio. No obstante, en Londres corre la noticia de que los ingleses se han apoderado de una batería situada en la puerta Cachemira, lo cual, si

mentos de la vuelta. Yo no sé lo que pasaba en el corazón de Paulina; pero en cuanto á mi, sé que nunca habia sido tan feliz.

El sentimiento que nos unia era puro como la fraternidad; hacia un año que no habia vuelto á decir á Paulina que la amaba, y el mismo tiempo que ella no me habia hecho la menor confesion; y sin embargo, leíamos mutuamente en nuestro corazón como en un libro abierto, sin que nada fuéramos que enseñáramos. ¿Deseaba yo mas de lo que habia obtenido?... No lo sé; habia tal encanto en mi posición, que tal vez habria temido que una dicha más grande se precipitase en algun desenlace fatal y desconocido. Si yo no era amante, era mas que un amigo; mas que un hermano; yo era el árbol al cual se apoyaba ella como una pobre hiedra; yo era el río que llevaba su barca en mi corriente; era el sol de donde le venia la luz; todo lo que existia de ella era por mi, y probablemente no estaba lejos el día en que lo que existia por mi tambien existiese para mi.

Así pasábamos nuestra nueva vida, cuando un día recibí una carta de mi madre, anunciándome que se presentaba para mi hermana un partido no solo conveniente sino ventajoso; el conde Horacio Beuzeval; que unia á su propia fortuna veinte mil libras de renta que habia heredado de su primera mujer, la señorita Paulina de Meulien, pedía á Ga-

bríela en matrimonio.

Felizmente estaba solo cuando abrí esta carta pues el estupor me hubiera vendido. ¿No era mu- estraña la noticia que recibia? ¿No se ocultaba algun nuevo misterio de la Providencia en esa rara piedad que conducia al conde Horacio ante el único hombre de quien fuera conocido? Por mas imperio que conseguí tomar sobre mi mismo, Paulina conoció al entrar que algo de extraordinario me habia sucedido durante su ausencia, y desde que le dije que negocios de familia me obligaban á hacer un viaje á Francia, atribuyó naturalmente al sentimiento de separarnos la situación de disgusto en que me encontraba. Ella misma palideció, y tuvo que sentarse; era la primera vez que nos separábamos desde que la habia salvado, y hay además, entre los corazones que se aman, en el momento de una separación, aunque en apariencia corta y sin peligro, esos presentimientos intimos que nos la hacen inquieta y dolorosa, diga lo que quiera la razón para tranquilizarnos.

Yo no podia perder un minuto; pues habia decidido marchar al día siguiente; y mientras yo hacia algunos preparativos en mi cuarto, Paulina bajó al jardín, donde luego fui á reunirme con ella. Sentada estaba en el banco donde me habia contado su vida, triste y pensativa, y sentándome á su lado, sus primeras palabras me enseñaron la causa

de su preocupacion.

—¿Con que os marchais? me dijo.

—Es preciso, Paulina, respondí con voz que hacia por demostrar tranquilidad; mejor que nadie sabéis que hay acontecimientos que disponen de nosotros, y que nos arrebatan á los lugares que no quisiéramos abandonar ni una hora. La felicidad de mi madre, de mi hermana, la mia misma, de lo cual no os hablaría si fuese el único compromiso, dependen de mi prontitud en hacer este viaje.

—¡Marchad, pues, repuso Paulina tristemente, marchad, pues es necesario; pero no olvidéis que hay en Inglaterra un corazón que no tiene madre, cuya única felicidad depende de vos, y que desearia poder alguna cosa para la vuestra!..

—¡Oh, Paulina! exclamé estrechándola en mis brazos: decidme, dudáis un instante de mi amor? ¿Creis que no me alejo con el corazón despedazado? ¿Creis que el momento mas feliz de mi vida no será aquel en que vuelva á esta casita en que nos separa del mundo entero?... Vivir con vos esta vida de hermano y de hermana, con la única esperanza de dias mas felices aun, ¿creéis que no sea para mi una dicha mas grande que la que jamás hubiera osado esperar?... ¡Oh! decidme: ¿lo creéis?

Se continuará.

es cierto, constituye un verdadero triunfo sobre los rebeldes defensores. Sea de ello lo que se quiera, en Londres reina un profundo desaliento y todo el mundo se manifiesta irritado al considerar la indiferencia que demuestra al parecer el gobierno cuyos miembros se hallan todos ausentes. Háblase de si se convocará ó no el Parlamento antes de la época acostumbrada, y no será extraño que así suceda atendiendo al imperio de las circunstancias.

—El Asia ha llegado á Liverpool con el correo de Nueva-York. El 16 del corriente el estado de los negocios públicos había mejorado algun tanto, si bien no habían cesado totalmente las quiebras en Washington y en Boston. Susurrábase otra nueva expedición de Walker á Nicaragua; pero no se habla de los medios con que cuenta para llevarla á cabo.

—Segun vemos por las noticias del correo ordinario, el conde Buol no parece que debía acompañar al emperador Francisco José á Weimar, circunstancia que se atribuye al desagrado que la presencia del ministro austriaco podría causar en el ánimo del Czar, por ser dicho personaje el continuador de la política del príncipe Schwartzberg, y de consiguiente el que tiene la culpa de la frialdad que reina entre las cortes de Viena y San Petersburgo. De todos modos, y aun cuando no fuese este el verdadero motivo, siempre merece notarse que á la conferencia de Weimar no asistan los ministros de Estado de Rusia y Austria, habiendo tenido una parte digna de consideración en la entrevista de Stuttgart. En cambio, el mismo conde Buol no cesa de conferenciar en Viena con los embajadores de Austria en Londres, París y San Petersburgo, que sin duda habrán sido llamados al efecto. Ignórase el objeto de sus deliberaciones: pero hay fundamento para suponer que se ocupen en las consecuencias que lo ocurrido en Constantinopla acerca de las elecciones de Moldavia puede producir en la conducta del gabinete austriaco respecto del de París y aun del de Londres, lo cual equivale á que Austria desea proceder con la habilidad necesaria para no enajenarse las simpatías de Inglaterra y conquistar al mismo tiempo las de Francia.

—Una de las últimas obras de Eugenio Sue, «Los misterios del Pueblo», ha sido últimamente condenada por los tribunales de París, que han ordenado la destrucción de los «cliches» y de todos los ejemplares que pueden hallarse impresos, imponiendo además al propietario y editores penas de bastante consideración.

—Los periódicos de China comunican, al mismo tiempo que la suspensión de hostilidades entre los ingleses y el gobernador de Canton, los progresos rápidos que parecen hacer los insurgentes chinos cerca de esta desgraciada ciudad. El jefe del ejército rebelde ha destruido al ejército imperial cerca de Seu-Hung, desafiando al mandarin Yeh á que fuese á su encuentro. Este ha reunido en los barrios de Canton los habitantes de las ciudades vecinas. El campo está á favor de los insurgentes.

—Hace cuarenta y dos años (26 de setiembre de 1815) que se firmó en París por la Rusia, el Austria y la Prusia el tratado de la Santa Alianza. ¡Rara coincidencia!

La entrevista de Stuttgart ha tenido lugar en el mismo día; ¡y cuán diversa es la índole de ambos sucesos! Los tratados de 1815, cuyo recuerdo habrá proscrito el de París, ya ni existen en la memoria de los ilustres huéspedes del rey de Wurtemberg.

—El congreso de estadística de Viena, al que ha asistido España, ha adoptado, entre otras resoluciones menos importantes, la de establecer una comisión internacional para el perfeccionamiento de la estadística del pro-

cedimiento penal, é invitar á los gobiernos que comuniquen á esta comisión el resumen de la respectiva legislación vigente.

—Hé aquí el retrato que del célebre, Nena-Saib, objeto al presente de la atención y curiosidad del mundo, hace un inglés que le visitó en su palacio de Bithoor, poco tiempo antes de lanzarse á combatir contra los dominadores de la India.

«Nena-Saib tiene en la actualidad treinta y dos años, aunque los excesos de una vida licenciosa le hacen representar mas de cuarenta: es muy gordo, de cara redonda, ojos vivos, brillantes y de una extrema movilidad y mirada penetrante: su color, lo mismo que el de muchos nobles indígenas, es moreno atezado y un poco mas oscuro que el de los españoles del Mediodía: la expresión general de su fisonomía es la de un hombre alegre, jovial y amigo de la buena vida, sin afectarse mucho por ningún género de acontecimientos.»

—En la mañana del 26 de setiembre último se fué á pique en la bahía de Gibraltar un pailebot portugués, cargado de mineral. La tripulación se salvó en la lancha.

—Un incendio devastó el 14 la villa de Nagyvecsony, cerca de Vesprien, en Hungría: 74 casas, 40 graneros, la iglesia reformada, su presbiterio y la de los católicos han sido presa de las llamas.

—Cartas de Lisboa recibidas en Cádiz dan la grata noticia de que los casos de calenturas tifoideas que aparecieron en aquella capital, y que la junta de médicos que se celebró calificó desde luego como sospechosos de fiebre amarilla, han desaparecido casi por completo, bien sea porque afortunadamente no fuesen de dicha enfermedad, bien por lo mucho que ha refrescado allí la temperatura. La alarma producida por la declaración facultativa y que puso en movimiento la mitad cuando menos del reino lusitano, había cesado completamente, y hasta habían vuelto á sus casas muchas de las familias que emigraron al real sitio de Cintra y otras poblaciones.

—Leemos en el *Staffordshire-Advertiser*:

«M. Wheaterost, cirujano de Cannock, ha practicado la delicada operación de la transfusión en la persona de una mujer llamada Wood. Inmediatamente despues del parte se le había declarado una terrible hemorragia: hallábase ya moribunda, y con débil voz decía á su esposo su última voluntad, cuando M. Wheaterost concibió la idea de abrirla una vena y ponerla en comunicacion con otra que también abrió al marido: con la ayuda de un aparato especial logró transmitir á la mujer diez y siete onzas de la sangre de éste. Muy luego comenzó á hacerse sensible el movimiento del pulso, y ella misma concluyó por decir, aun antes de hallarse la operación terminada: «Me siento mejor.» Las consecuencias de la operación han sido felices, y la enferma entró pronta en vía de un completo restablecimiento.»

—Un parte telegráfico de Cataro, que publica otro periódico alemán, desmiente en términos formales el asesinato del príncipe Danilo de Montenegro. Antes se había desmentido ya; pero nos complacemos en reproducir esta versión por el carácter de autenticidad que envuelve, y que además viene en apoyo de nuestras dudas acerca de este suceso.

—En Valaquia las elecciones presentan un aspecto no menos favorable al proyecto de la union de los principados que las de Moldavia de que ya hemos dado cuenta á nuestros lectores.

Gaceta.

—NO HAY DEUDA QUE NO SE PAGUE.—HO

tenemos la satisfacción de dar cuenta á nuestros lectores de un importantísimo servicio prestado por los empleados de Vigilancia de esta capital. En el *Diario* del 19 de Junio último tuvimos el sentimiento de detallar el crimen horrible que en la mañana del día anterior se había perpetrado en la porteria del convento de Corpus Cristi, en cuyo local fué inicua y asesinado y robada por un desconocido la mandadera Maria del Carmen Torbaños. No nos engañábamos cuando dijimos que las autoridades conseguirían en breve el descubrimiento y castigo del ignorado autor de aquel repugnante crimen. En efecto: hace tiempo que por el Sr. Comisario de Vigilancia y por sus subordinados se tenían antecedentes que denunciaban á Juan Andrés Moreno Avila, conocido por *el Zambon*, como autor del asesinato. Contra este individuo aparecía también la circunstancia de ser desertor reclamado del presidio de Cadiz.

Anteayer á las seis de la tarde los celadores D. José Navajas y D. Antonio Alvarez, auxiliados de cuatro vigilantes, habiendo tenido noticia de que dicho hombre estaba en una casa de la calle Nieves viejas, en las Costanillas, la cercaron con las precauciones convenientes, logrando prender al criminal en un tejado por donde trató de fugarse, habiéndose visto el celador Navajas en la necesidad de dispararle un tiro, que no le causó lesión alguna. Visto el preso por el hijo de la infeliz mandadera parece haberlo reconocido desde luego. Amigos de la justicia no podemos menos de tributar nuestros sinceros elogios á cuantos han intervenido en la prision de este criminal, cuyo atentado tenía alarmado al vecindario de esta capital desde el 18 de junio. Por el juzgado de la izquierda se trabaja activamente para terminar muy en breve el sumario de esta causa notable.

—CEMENTERIO.—No habiendo tenido efecto el remate de las obras de reparacion necesarias en el cementerio de San Rafael, señalado para el 30 de setiembre último, se anuncia nuevamente para el 10 del corriente en las casas consistoriales de esta capital.

—CARGO Y DATA.—Se ha publicado el estado de los fondos de la beneficencia provincial correspondiente al mes de julio último, del que aparece quedan de existencia 45.852 rs. y 37 céntimos.

—DAROS.—Se ha prevenido por el Sr. Gobernador de esta provincia á los Alcaldes de la misma que remitan un estado de los mendigos y jornaleros que existan en su respectiva localidad.

—ME HACEN GRACIA:—Los entusiastas por los toros.—Los prospectos.—Los regalos de los paletos.—Las mugeres que se pintan.—Los lunares.—Las improvisaciones de los actores.—Las tias que envidian á las sobrinas.—Una conversacion entre seis mugeres.—Las miradas de ciertas ninfas.—Los que hablan con su novia el lenguaje de los ojos.—Los que pretenden fiados solo en servicios.—Los versos que me envían.—La lista que publica la direccion de correos de las cartas sin sello.—El bombo.—La costumbre de pedir aplausos al final de las comedias.—Las cartas de los acreedores.—Las disculpas de los deudores.—Los bandos que no se cumplen.—Los mirriñaques de rulos.—Los sastres que cosen en la calle.—Los zócalos de humo de pez.—Los pollos que fuman en puro.

—MÉTODO DIFÍCIL.—Un barbero muy hablador fué á afeitarse por primera vez á un caballero, y viendo que este no le decía una palabra, se arriesgó á decir:—Señor, yo afeito de varias maneras; ¿como quereis que osafeite?—Sin decir una palabra, le contestó.

Hoy. S. Marcos, papa y confesor, y S. Sergio y compañeros mártires.

En el año 335, muerto el Papa S. Silvestre, ocupó la silla pontificia S. Marcos, romano de nacimiento. Fué Papa solo ocho meses, acabando con una preciosa muerte su edificante vida. Se enterró en Roma.

Hoy reza la iglesia de la impresión de las Llagas de S. Francisco, con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia de S. Juan de Letran.

Hoy último día de Novena de Ntra. Sra. del Rosario en la hermita de S. Juan de Letran, á las oraciones.

Hoy quinto día de Novena á Ntra. Sra. del Rosario en S. Pablo, á las oraciones.

Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Pastora, en S. Juan.

Boletín Comercial.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 3 de Octubre.—3 por 100 consolidado á 39,30 y el diferido 20,80.

CORDOBA.—Precios de los granos el día 5. Trigo de 63 á 64. Cebada de 29 á 30. Habas á 60.—Aceite dentro de la ciudad á 30: id en los molinos á 41: Jabon blando á 13 cuartos libra. Carne de vaca á 32 cuartos libra en las carnicerías.

SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 30 á 31. Cebada de 33 á 34: Aceite en la Calzada á 46: para consumo á 52.

MÁLAGA.—Trigo de 54 á 50: Cebada de 28 á 34. Maiz de 42 á 43: Garbanzos de 129 á 130: Habas de 40 á 50: Yeros á 60: Alpiste de 100 á 112. Aceite á 47.

GRANADA.—Trigo de 39 á 69 rs.: Cebada de 5 á 57: Habas de 32 á 34. Aceite á 57.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente á las 4 y 23 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días á las 6 de la tarde.

CÁDIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente á las 5 y 12 de la tarde.—Debe salir todos los días á las 3 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Benalméjil, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernán Núñez, Rumbiá y Montemayor.—Entra todos los días á las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días á las 12 y 12 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sábados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteobertura y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

AVISOS.

VENTA. En la huerta de Heredia, pago de Vallehermoso, se venden las granadas á 15 cuartos la arroba.

VENTA. Se vende la casa núm. 12 calle de la Ribonada, frente á la Parroquia del Campo de la Verdad, conocida por la de Laní, con once habitaciones, cuadra y corral, libre de todo gravamen. La persona á quien acomode podrá avistarse con su dueño que vive en ella.

IMPORTANTE A LOS LABRADORES Y PANADEROS. En el molino llamado Papalo tierno, situado debajo del Puente de esta capital, se acaban de establecer piedras anglo-americanas que producen ventajas extraordinarias en la molienda de trigo y otros granos, tanto con respecto á la calidad superior de las harinas y producto del pan, como con respecto á las condiciones de que se puede tratar con el director del molino, que vive callejas del Marqués, Villar núm. 5.

ESTABLECIMIENTO DE PRES-TAMOS. De D. Gregorio Vicent y Meliá, Carrera del Puente núm. 38. Todos los días no festivos se da dinero sobre alhajas de oro ó plata por la mañana de 9 á 11 por la tarde de 3 y media á 6.

Poco puede decirse de un establecimiento que por su carácter indica su objeto; pues el tener garantido por un medio pacífico y con algun premio ó producto, un corto capital que constituye el patrimonio de una familia, y que esto sea compatible con el bien comun, socorriendo en casos dados la necesidad apremiante de otras que sin este recurso y acaso sucumbiendo á la publicidad, se verian en la triste situacion de malvender las alhajas de su pertenencia que mas necesitan ó aprecian es toda la condicion que envuelve este pensamiento. La exactitud, reserva, fidelidad en los contratos, buena custodia, y suficiente garantia de las prendas para los interesados, son todas las ventajas que por su provididad y por su propio interés puede dar y ofrece la persona que representa dicho establecimiento; porque muy bien se comprende, que al corresponder así á la confianza con que le honra y en el depósito el público. Cumple á su vez con el deber que la sociedad le impone.

BELLOTA. Se vende en subasta privada que tendrá efecto el día 15 del presente mes, desde las 11 á las 12 de su mañana, la bellota de la hacienda de la campiñuela baja, propia del Excmo. Sr. Marqués de Cabriñana del Monte, mediante á no haber tenido efecto la anunciada para el día 30 de Setiembre. La persona á quien le acomode, podrá pasar á la calle de la Judería núm. 7, donde estarán de manifiesto las condiciones para su venta.

CIRUJANO. Hallándose de paso en esta capital D. José Prieto, cirujano de primera clase, que ha obtenido brillantes resultados, en el tratamiento y curacion de la Amarrosis ó sea gota serena, así como en otras varias enfermedades difíciles, en varias poblaciones de España y Portugal; tiene el honor de ofrecer sus servicios al ilustrado público de Córdoba.

Vive en la posada de Santa Marta. Las horas de consulta serán desde las 9 hasta la una y desde las 3 á las 6. A los pobres gratis.

LA TUTELAR. Caja de ahorros sobre el 3 por 100.—Compañía general Española de seguros mútuos sobre la vida.—Inspeccion de la provincia de Córdoba y Jaen. Los señores suscritores que han escogido el día 30 de Setiembre para efectuar los pagos de sus suscripciones, pueden luego presentarse á recoger sus recibos en casa de los SS. Viuda de Codes y Sobrino, encargados por la Compañía para la recaudacion; en la inteligencia de que el día 15 del corriente se devolverán á la Administracion los recibos que no se hayan hecho efectivos.

Lo que pongo en conocimiento de los interesados para evitarles los perjuicios á que se exponen los que no efectúan sus pagos.

Córdoba 2 de Octubre 1857. P. P. del Inspector D. A. K.—Estanislao Perez.

MANTECA. En el Establecimiento de D. Bartolomé Luque, calle de Almonedas, se acaba de recibir la legítima de Hamburgo superior y fresca.

VENTA DE MADERA DE CASTAÑO POR SU PRIMIVO DUEÑO. En la calle de las Parras núm. 7, se vende porción de madera de dicha clase de todos gruesos y largos, cortada en Enero del año próximo pasado y del presente, procedente del lagar del Bañuelo, propio de D. Antonio Meléndez. También hay ahijadas de tres varas labradas y por labrar. Y por último de madera de 120 docenas de sillas torneadas á la Sevillana, de perrilla y de caña con sus corrientes palillos, todo de castaño, y se darán á 20 rs. docena de los de las dos primera clases, y á 28 rs. la última puestas en casa del comprador.

MANTECA FRESCA DE HAMBURGO. Se ha recibido en el Establecimiento de D. Antonio Carrasco por bajo del Ayuntamiento.

MOLINO. En el molino harinero de S. Lorenzo se ha establecido una piedra para moler toda clase de semillas pardas.

BELLOTA Y PASTOS. Se vende la bellota y pastos de campo Bajo, perteneciente á los herederos del Sr. D. Bernardo Fernandez de Córdoba. La persona á quien acomode podrá pasar á la calle del Tesoro, núm. 7, á tratar con sus dueños.

CRIADAS. En la calle de Carreteras núm. 20 se necesitan criadas que sepan servir y tengan buenos informes, y un cocinero que sepa su obligacion.

MANTECA DE HAMBURGO. Fresca y superior acaba de llegar al establecimiento de D. Feliciano Jimenez, en la plazuela de las Tendillas.

ALMONEDA. Calle del Gister núm. 8 hay toda clase de muebles y de caoba y bastantes esteras.

LOTERIA. En el Estanco de Sta. Ana se expenden billetes de la Loteria moderna, y jugadas sueltas de la primitiva.

VENTA. Se venden 52 encinas en el cortijo de la Vega de Armiño, término de Montoro. Quien quisiere hacer proposiciones para su compra, puede avistarse con D. Pedro Molina en Córdoba calle del Relox núm. 4, que se halla autorizado para su venta.

ARRENDAMIENTO. El Jueves 8 de Octubre corriente de doce á una de su tarde, en las casas de D. Rafael de Martos calle de los Sarabias núm. 16, se subasta en arrendamiento un olivar llamado el Grande con 2200 árboles aproximadamente, situado en la mata de olivos de la villa de Castro del Rio: un tajon con cuatro celemines de tierra de sembradio á la salida de la calle de los Molinos de la misma poblacion, y el molino aceitero conocido por de la Granja, con su viga, tinajería y alpatanas correspondientes. El pliego de condiciones estará en dichas casas á disposicion de los que quieran enterarse de las circunstancias de este arrendamiento que precisamente ha de comprender las tres fincas unidas.

ARRENDAMIENTO. Desde 1.º de Octubre próximo se arrienda la dehesa de las Navas, término de Valsequillo, de cabida de 2880 fanegas de cuerda, poblada parte de ella de chararal y monte bajo y la demás de pasto. La persona que le acomode pueda pasar á S. Calisto á tratar con D. Rafael Fernandez que tiene poder para ello.

OBLEAS DE GOMA Y DE PASTA. De luto y de preciosos colores. En cajas y por onzas. Superiores de goma con los días de la Semana. Se hallarán en el despacho de este periódico calle de la Librería número 1.

ALMONEDA. Se hace de varios muebles y libros, entre los que se cuentan las obras completas de Buffon, la Historia Universal, por Cesar Cantú, edicion de la casa de Mellado y otros, en la calle del Baño baja calleja de Barrera núm. 6.

LIBROS DE MEMORIAS. Se hallan de venta en el despacho de este periódico de diferentes clases, con preciosas encuadernaciones y cantos dorados, á precios sumamente módicos.

Por las secciones anteriores. J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1857. Imprenta y Litografía de D. Justo Garcia Tena, Editor.